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捐遗体捐遗体 献器官献器官：：我愿意我愿意
人体器官捐献是挽救垂危生命人体器官捐献是挽救垂危生命、、服务医学发展服务医学发展、、弘扬人间大爱弘扬人间大爱、、彰显社会文明的高尚事业彰显社会文明的高尚事业，，让逝者的生命让逝者的生命

和梦想在接受者的身上延续和梦想在接受者的身上延续，，是生命接力和爱心传递的旅程是生命接力和爱心传递的旅程。。成千上万无私奉献了遗体的捐献志愿者也为医学成千上万无私奉献了遗体的捐献志愿者也为医学
科学的进步作出了不可磨灭的贡献科学的进步作出了不可磨灭的贡献。。截至目前截至目前，，中国累计志愿登记中国累计志愿登记457457万余人万余人，，实现器官捐献实现器官捐献33..88万余例万余例，，捐献捐献
器官器官1111..66万余个万余个，，挽救了挽救了1111万余人的生命万余人的生命；；实现角膜捐献实现角膜捐献44..22万余例万余例，，遗体捐献遗体捐献44..55万余例万余例。。人体器官人体器官、、角膜角膜
和遗体捐献正被越来越多的人认可和接受和遗体捐献正被越来越多的人认可和接受，，成为社会文明的新风尚成为社会文明的新风尚。。

中国人常说中国人常说““入土为安入土为安”，”，
千百年的丧葬文化传统一直都是千百年的丧葬文化传统一直都是
如此如此。。

所以所以，，我最早通过电视新闻我最早通过电视新闻
听说了器官和遗体捐赠这种行为听说了器官和遗体捐赠这种行为
以以及后来带孩子去自然博物馆及后来带孩子去自然博物馆
在在““走进人体走进人体””陈列展厅直陈列展厅直观观
了解这部分内容的时候了解这部分内容的时候，，只是觉只是觉
得得，，作出作出这种选择的逝者非常伟这种选择的逝者非常伟
大大，，值得佩服值得佩服，，而代替逝者作出而代替逝者作出
捐赠决定捐赠决定、、或是尊重逝者遗愿进或是尊重逝者遗愿进
行捐赠的家属行捐赠的家属，，也都付出了莫大也都付出了莫大
的勇气的勇气，，而对自己的而对自己的““身后事身后事””
没想过那么多没想过那么多。。

想法在这几年改变了想法在这几年改变了。。家里家里
一位老人去世一位老人去世，，扫墓成了每年清扫墓成了每年清

明节的惯例明节的惯例，“，“死亡死亡””也不再是也不再是
家里禁忌不能提的话题家里禁忌不能提的话题。。去年扫去年扫
墓的时候墓的时候，，孩子跟我们聊起来孩子跟我们聊起来，，
说现在丧葬形式很多说现在丧葬形式很多，，除了传统除了传统
的骨灰土葬的骨灰土葬，，也有海葬也有海葬、、树葬树葬
等等，，听起来还挺浪漫听起来还挺浪漫。。

虽然我不太理解和认同她说虽然我不太理解和认同她说
的海葬的海葬，，但看着陵园里一座座墓但看着陵园里一座座墓
碑碑，，忽然觉得忽然觉得，，既然人去世后都既然人去世后都
会化作一抔土会化作一抔土，，那还不如发挥最那还不如发挥最
后一点儿余热后一点儿余热，，为这为这个社会作点个社会作点
儿贡献儿贡献，，而且会以另一种形式在而且会以另一种形式在
世界上继续世界上继续““活活””下去下去，，就像自就像自
然博物馆里的标本然博物馆里的标本、、医学院里的医学院里的

““大体老师大体老师”，”，还有那些还有那些把角膜把角膜、、
器官捐献出去的逝者器官捐献出去的逝者，，不都是在不都是在

这样延续生命吗这样延续生命吗。。
所以所以，，关于会不会捐赠器官关于会不会捐赠器官

或遗体这个问题或遗体这个问题，，我的答案是肯我的答案是肯
定的定的。。我相信我相信，，随着网络越来越随着网络越来越
发达发达，，大家在手机上看到比以往大家在手机上看到比以往
更多的器官和遗体捐赠新闻更多的器官和遗体捐赠新闻，，肯肯
定会对这件事有更深思考定会对这件事有更深思考，，可能可能
乐于捐赠的人也比之前更多乐于捐赠的人也比之前更多。。等等
到我们孩子这一代变成中年人到我们孩子这一代变成中年人、、
老年人老年人，，这个群体的数量也许还这个群体的数量也许还
会继续增加会继续增加。。

不过不过，，一旦决定这样去一旦决定这样去做做，，
一定要和家人沟通一定要和家人沟通、、商量商量，，做好做好
他们的心理工作他们的心理工作。。当然当然，，捐赠是捐赠是
自主自愿的事自主自愿的事。。捐赠或不捐赠捐赠或不捐赠，，
都有个人的理由都有个人的理由。。

某些时候某些时候，，人体和生命人体和生命，，
是极其脆是极其脆弱 的弱 的 。。 意外无处不意外无处不
在在，，瘟疫和致命的疾病也会瘟疫和致命的疾病也会
不约而至不约而至。。

过 去 讲 究过 去 讲 究 ““ 落 叶 归 根落 叶 归 根 ，，
入土为安入土为安”，”，都是土葬都是土葬。。后来后来
人们接受了火人们接受了火葬葬，，现在又出现现在又出现
了新型的处理遗了新型的处理遗体的方式体的方式。。水水
葬葬，，是将尸体放在注入碱性水是将尸体放在注入碱性水
容器里容器里，，通过化学反应溶解通过化学反应溶解，，
然后排掉然后排掉。。极冻极冻，，是将尸体放是将尸体放
置于零下置于零下196196℃℃的液氮中的液氮中，，用超用超
声声波粉波粉碎碎，，再去除灰烬里的水再去除灰烬里的水
分分，，留下骨灰留下骨灰。。

其 实其 实 ，， 无 论 什 么 方 式无 论 什 么 方 式 ，，
归根结底是为了人类继续繁归根结底是为了人类继续繁

衍生息衍生息，，让后人享受更健康让后人享受更健康
美好的生活美好的生活。。

那么那么，，改变根深蒂固的改变根深蒂固的
““身体发肤身体发肤，，受之父母受之父母，，不敢不敢
毁伤毁伤””的观念的观念，，捐献器官捐献器官、、
救助他人救助他人，，其实也是让自己其实也是让自己
的部分生命延续的部分生命延续，，也是将给也是将给
予予、、奉献的美德发扬光大奉献的美德发扬光大。。
这样的意愿和认同感这样的意愿和认同感，，如今如今
在中青年群体中越来越多在中青年群体中越来越多。。

当有一天当有一天，，自己的生命自己的生命
不 再 延 续不 再 延 续 ，， 捐 献 可 用 的 内捐 献 可 用 的 内
脏脏，，让它在另一个机体中保让它在另一个机体中保
持活性持活性；；捐献出眼角膜捐献出眼角膜，，再继再继
续看美丽的世界若干年续看美丽的世界若干年，，岂不岂不
更好更好？？

我愿意捐献遗体我愿意捐献遗体，，当某天当某天
辞世辞世，，让自己的部分器官在另让自己的部分器官在另
外机体上得以继续工作发挥外机体上得以继续工作发挥效效
能能，，再为这个社会作再为这个社会作一点一点贡贡
献献。。我没有那么伟岸我没有那么伟岸，，我希我希
望望，，留给留给世人的世人的，，仍然是仁仍然是仁
爱爱。。我没有化作了山脉我没有化作了山脉，，但但
是是，，我希望我希望，，让生命持续让生命持续，，
让仁爱传递让仁爱传递，，我离去后这人我离去后这人
间间，，仍有我深沉的情怀仍有我深沉的情怀。。

一片静默一片静默的泥土的泥土，，能挺立能挺立
巍巍的大巍巍的大树树。。我我祈愿祈愿，，一具具一具具
衰竭的身体上的器官衰竭的身体上的器官再次组合再次组合，，
迸发生命的光迸发生命的光芒芒，，这才是不息这才是不息
的的、、最实际最实际、、最有意义最有意义和价值和价值
的纪念的纪念。。

捐赠是自主自愿的事捐赠是自主自愿的事
■■ 于于 娴娴 北京北京 国企退休员工国企退休员工

这人间仍有我深沉的情怀这人间仍有我深沉的情怀
■■ 路漫漫路漫漫 河南南阳河南南阳 龙王沟景区驻村第一书记龙王沟景区驻村第一书记

我今年我今年 2929 岁岁，，起初没起初没
有考虑过捐献遗体和器官的有考虑过捐献遗体和器官的
事事，，一是自己还年轻一是自己还年轻，，二是二是
观念上还有观念上还有点儿接受不了点儿接受不了。。
但之后有件事情让我开始对但之后有件事情让我开始对
遗体捐献有了想法遗体捐献有了想法，，并并最终最终
决定成为一名决定成为一名遗体和器官遗体和器官、、
角角膜捐献志愿者膜捐献志愿者。。

我做这个决定是因为外我做这个决定是因为外
公公。。外公离世的时候外公离世的时候，，我才我才
真正感受到了生离死别的痛真正感受到了生离死别的痛
苦苦。。恰恰在那个时候恰恰在那个时候，，我看我看
到了有关志愿捐献遗体和器到了有关志愿捐献遗体和器
官的介绍官的介绍，，就毫不犹豫地报就毫不犹豫地报
了名了名。。虽然虽然自己的身体眼下自己的身体眼下
没啥大问题没啥大问题，，但如果哪天出了但如果哪天出了
什么意外的话什么意外的话，，我的某个器官我的某个器官
或许能挽救另一个人的生命或许能挽救另一个人的生命。。
想到这想到这，，我就觉得我就觉得捐献遗体捐献遗体
和器官很有意义和器官很有意义。。

我在短视频平台看到有我在短视频平台看到有

人申请了遗体捐献后人申请了遗体捐献后，，就特就特
地去网上了解了相关内容地去网上了解了相关内容，，
同时对捐献遗体和器官又有同时对捐献遗体和器官又有
了不同的看法了不同的看法。。我觉得这是我觉得这是
一种非常高尚的行为一种非常高尚的行为。。一个一个
人自然死亡之后人自然死亡之后，，他的器官他的器官
还可以让有需要还可以让有需要的的人利用人利用，，
这是捐献者继续生存在这个这是捐献者继续生存在这个
世界上的另一种世界上的另一种方式方式。。捐献捐献
遗体和器官可以帮助到有需遗体和器官可以帮助到有需
要的人要的人，，可以为可以为另另一个生命一个生命
提供提供更多的选择和可更多的选择和可能能，，延延
续生命续生命。。遗体捐赠遗体捐赠还可以为还可以为
医学研究作贡献医学研究作贡献。。

如如今很多年轻人成为遗今很多年轻人成为遗
体 捐 献体 捐 献 志 愿 者志 愿 者 ，， 我 很 开我 很 开
心心。。我我认认为 这为 这 是社会进步是社会进步
的表的表现现，，说说明明人人们的思维不们的思维不
再再固固化化。。虽虽然有些人然有些人理解不理解不
了了，，但但我在做自我在做自己认为对的己认为对的
事情事情。。

这是一种这是一种
非常非常高高尚的行为尚的行为

■■ 次仁旺姆次仁旺姆 西藏拉萨西藏拉萨 国企员工国企员工

动画片动画片 《《寻梦环游记寻梦环游记》》 是我是我
们一们一家都特别喜欢的电影家都特别喜欢的电影。“。“死死
亡亡””虽然是大家最不愿意虽然是大家最不愿意触及的话触及的话
题题，，但在这部动画片里但在这部动画片里，，我们明白我们明白：：
死亡永远不会是爱的终点死亡永远不会是爱的终点。。虽然人的虽然人的
生命有限生命有限，，但只要被更多的人记得但只要被更多的人记得，，
这就代表这个人还这就代表这个人还““活着活着”。”。

每每看到新闻里那些逝去的每每看到新闻里那些逝去的
生命用生命用捐献遗体和器官的方式继捐献遗体和器官的方式继
续延续延续续，，除了被感动得泪流满面除了被感动得泪流满面，，
内心里更多的是震撼和敬佩内心里更多的是震撼和敬佩。。尤其尤其
是那些或幼小懵懂是那些或幼小懵懂或年轻鲜活的人或年轻鲜活的人
们因为意外或疾病濒临死亡们因为意外或疾病濒临死亡，，他们他们
想要想要““重生重生””的渴求和直面生死的的渴求和直面生死的
勇气勇气，，加上亲人的大义和理解加上亲人的大义和理解，，
都是我们常人无法想象的都是我们常人无法想象的。。

新闻报道里新闻报道里，，往往一个逝去往往一个逝去
生命的伟大举动生命的伟大举动，，就能给数个挣就能给数个挣
扎在疾病苦痛里的人带来生的希扎在疾病苦痛里的人带来生的希

望望。。这让我们真切感受到了社会这让我们真切感受到了社会
文明的不断进步文明的不断进步。。

传者延其志传者延其志，，承者受其礼承者受其礼。。
遗体和器官捐献者将遗体和器官捐献者将““生命生命礼礼
物物””留在世间留在世间，，为器官衰竭的病为器官衰竭的病
患带来新生的力量患带来新生的力量，，为眼疾患者为眼疾患者
带来光明的希望带来光明的希望，，为医学事业带为医学事业带
来新的进步来新的进步。。捐赠者被更多人铭捐赠者被更多人铭
记尊敬记尊敬，，这也是这也是““活着活着”，”，是最好是最好
的逝去的方式的逝去的方式。。

所以所以，，我会考虑做一名愿意我会考虑做一名愿意
捐捐献遗体和器官的志愿者献遗体和器官的志愿者，，用自用自
己最后能做的事情己最后能做的事情，，为更多人带为更多人带
来希望来希望，，被更多人记住和爱着被更多人记住和爱着，，
赋予生命更多的意义赋予生命更多的意义。。

随着捐献随着捐献制度的不断完善制度的不断完善，，
加加之社会观念的不断认同之社会观念的不断认同，，会有会有
更多人理解遗体和器官捐献更多人理解遗体和器官捐献，，并并
成为捐献成为捐献志愿者志愿者。。

香港电影艺术家罗兰香港电影艺术家罗兰
女女士士，，在生活中在生活中是一位热心是一位热心
肠肠的老太太的老太太，，除了除了20202020年年
为武汉抗击新冠肺炎疫情为武汉抗击新冠肺炎疫情
捐款捐款 100100万元万元，，还在八旬还在八旬
高龄独自一人到医院安排高龄独自一人到医院安排
自己自己的身后事的身后事，，声明自己声明自己
百年之后百年之后，，将遗体捐赠给将遗体捐赠给
香港大学做研究香港大学做研究。。这件事这件事
对我的触动对我的触动很大很大。。

今年两会期间今年两会期间，，不少不少
人大代表也在谈论遗体与人大代表也在谈论遗体与
人 体 器 官 捐 献 的 话 题人 体 器 官 捐 献 的 话 题 ，，
反映了近年来民众对遗反映了近年来民众对遗
体和器官捐献的认知与体和器官捐献的认知与
认同认同。。

一年前一年前，，我在一位朋我在一位朋
友发来的公众号扫码链接友发来的公众号扫码链接
后后，，完成完成了人体志愿器官了人体志愿器官
捐献登记捐献登记，，成为了一名捐成为了一名捐
赠者赠者。。

村上春树的村上春树的《《挪威的挪威的

森林森林》》扉页上有句话让我扉页上有句话让我
印象特别深刻并颇有感印象特别深刻并颇有感
触触：“：“死亡并非生命的对死亡并非生命的对
立面立面，，而将作为生命的一而将作为生命的一
部分永远延续下去部分永远延续下去。”。”在在
一定的前提下一定的前提下，，一个人的一个人的
人体部分器官能救他人于人体部分器官能救他人于
危难危难，，重新点燃他人生命重新点燃他人生命
与生活的希望与生活的希望，，对于捐献对于捐献
者而言者而言，，是爱心善举是爱心善举，，更更
是生命和爱的延续是生命和爱的延续。。

现在现在，，越来越多的越来越多的民民
众参与到遗体和器官捐众参与到遗体和器官捐
献的行列之中献的行列之中。。自愿捐自愿捐
赠遗体和赠遗体和器官不仅是良器官不仅是良
好道德风尚的体现好道德风尚的体现，，更能更能
从源头上杜绝猖獗的非法从源头上杜绝猖獗的非法
器官交易器官交易。。

希望未来中国的遗体希望未来中国的遗体
和器官捐献相关政策法规和器官捐献相关政策法规
更加更加健健全全，，更更多的志多的志愿愿者者
加入到捐献加入到捐献者的行列者的行列中中。。

生命和爱的延续生命和爱的延续
■■ 黄自宏黄自宏 四川乐山四川乐山 退役军人退役军人

我今年我今年7979岁岁，，77岁那年因病岁那年因病
致盲致盲。。33月月3030日晚日晚，，44个儿女聚个儿女聚
在一起商量去给爷爷奶奶扫墓在一起商量去给爷爷奶奶扫墓
一事一事。。当当时时，，我向儿女们立下口我向儿女们立下口
头遗头遗嘱嘱，，百百年 之 后 捐 献 自 己年 之 后 捐 献 自 己
的遗体的遗体。。

不不少人少人，，特别是身边的特别是身边的
老人老人，，对我这个遗嘱疑惑不对我这个遗嘱疑惑不
解解，，在我们这个年纪在我们这个年纪，，老人老人
讲 究讲 究 入 土 为 安入 土 为 安 ，， 即 便即 便 是是 火火
葬葬 ，， 还 是 要 将 骨 灰 埋 了还 是 要 将 骨 灰 埋 了 ，，
但 是但 是 我的看法不太一样我的看法不太一样，，这这
可能跟我可能跟我的的经历有关经历有关。。

新中国成立前新中国成立前，，我父母长年我父母长年
给人给人打长工打长工，，一家人上无片瓦一家人上无片瓦，，下下
无寸土无寸土，，老老小小个个文盲老老小小个个文盲。。新中新中
国成立后国成立后，，我们家分到了房子我们家分到了房子、、山山
林林、、土地土地，，终于过上了有尊严的生终于过上了有尊严的生
活活。。这个这个时候时候我虽然年龄尚小我虽然年龄尚小，，

但是但是我懂得新社会真好我懂得新社会真好。。
父亲上世纪六十年代就加父亲上世纪六十年代就加

入了中国共产党入了中国共产党，，担任村干部担任村干部
2020多年多年。。在他的带领下在他的带领下，，村里村里
修水渠修水渠，，改造低产田改造低产田，，引进良引进良
种良法种良法，，村里成了全县的一面村里成了全县的一面
旗帜旗帜。。从我父亲身上从我父亲身上，，我看到我看到
了党员了党员、、干部的奉献精神干部的奉献精神。。

改革改革开放后开放后，，一家人条件一家人条件
越来越好越来越好，，我的我的后代均受到后代均受到
良好的教良好的教育育，，儿孙中大学生就儿孙中大学生就
有有 33 个个，，中专生中专生 44 个个。。国家实国家实
行脱贫攻坚之行脱贫攻坚之后后，，我们一家人我们一家人
搬出了大山搬出了大山，，住住进了集镇上进了集镇上
的小的小洋楼洋楼，，一家人就医一家人就医、、就就
学学、、就业十分方便了就业十分方便了。。

回想自己回想自己 7979 年走过的路年走过的路，，
我十分感我十分感恩 党恩 党 ，， 感 恩 政 府感 恩 政 府 。。
最 近 几 年最 近 几 年 ，， 我 经 常 编 织 手我 经 常 编 织 手

套套、、围脖等围脖等，，送给当地中小送给当地中小
学生学生，，算是给社会算是给社会的一的一种回种回
报报。。这些年这些年，，年纪大了年纪大了，，我我
也在想也在想，，自自己还能够为这个己还能够为这个
社会再去做些什么有益社会再去做些什么有益的事的事？？

后来我了解到后来我了解到，，遗体捐赠遗体捐赠
不仅可以帮助很多器官有缺陷不仅可以帮助很多器官有缺陷
的人的人，，救其一命救其一命，，还能够助力还能够助力
科科学研究学研究，，推动医学进步推动医学进步。。我我
常常想常常想，，如果小时候医学发达如果小时候医学发达
的话的话，，我的眼睛可能就不会瞎我的眼睛可能就不会瞎
了了，，多想好好看看这个世界啊多想好好看看这个世界啊！！

现现在时代进步了在时代进步了，，一些老一些老
旧观旧观念该改改了念该改改了。。我年纪大我年纪大
了了，，救人一命是做不到了救人一命是做不到了，，那那
就在百年之后把遗体捐赠出就在百年之后把遗体捐赠出
去去，，算是为社会作最后一次贡算是为社会作最后一次贡
献献。。我想我想，，孩子们会支持我的孩子们会支持我的
想法的想法的。。

为社会作最后一次贡献为社会作最后一次贡献
■■ 刘孝英刘孝英 江西铜鼓县江西铜鼓县 高桥乡花山村村民高桥乡花山村村民

赋予生命更多的意义赋予生命更多的意义
■■ 郭娅楠郭娅楠 山西大同山西大同 公务员公务员
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